
早一晚霸定頭位
麥先生：早一晚10
點（13日）就來到
華富等，終於霸得
頭位，特別興奮能
感受首班過海的氫
能巴士。之後會學
習更多清潔能源的知識，希望香港有更多
新能源巴士和汽車。

巴士迷有Say

大公報記者 王亞毛

自製應援車牌打氣

葉先生：我小時候
就喜歡研究巴士，
這次特意畫了170
路線巴士車牌，慶
祝第一次乘搭過海
氫巴。柴油巴士是

香港一個特色，希望能夠保留。

▲大批巴士迷帶備自製應援車牌，興奮見
證雙層氫能巴士首次行駛過海路線。

大公報記者黃洋港攝
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本港首架雙層氫能巴士昨日首航穿梭行車隧道，行走城巴170號線，往來華富與沙
田，路線覆蓋港九新界，沿途經過三條隧道。大批巴士迷提早排隊乘車體驗，為

氫能巴慶祝歡呼。大公報記者全程直擊首班過海氫巴，整體行車平穩，
過隧道時體驗與普通巴士相近。

城巴表示，氫能巴士可行經隧道，意味着氫巴在香港不再有地域限
制，同時計劃今年內及明年初再購入5架氫能巴，目標於2045年全部轉
為新能源車隊。立法會議員表示，氫能巴士成功首航過隧道，是綠色出
行的里程碑，相信隨着技術逐漸成熟和量產後，氫巴成本可以下降。 掃一掃有片睇
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議員倡自研綠氫生產降成本



的士車隊料今年底投入服務

巴士迷迫滿車廂
興奮拍片全記錄

本港首輛氫能源巴士為
雙層氫燃料電池巴士型號，

目前只有城巴公司引入。由於行駛過程中所用的
氫燃料屬於危險品之一，過去被禁止駛入過海隧
道，若要過海，只能利用渡輪運抵。由環境及生
態局領導的氫能源跨部門工作小組，早前認同氫
燃料電池車輛使用隧道的風險與石油氣車輛及其
他化石燃料車輛相若，在符合相關指引的情況下
可以行走隧道。

立法會環境事務委員會主席劉國勳昨日表
示，目前 「綠氫」 的成本較貴， 「灰氫」 的價格
比較相宜，故城巴的氫能巴士目前主要靠 「灰

氫」 推動，認為以 「灰氫」 作為替補及過渡方案
是務實做法。他建議政府，研究在本港一些水塘
鋪設太陽能板，並在旁邊設置製氫倉，實驗產生
「綠氫」 ，相信隨着政府批出更多試驗項目，更

多落地應用，氫能技術越來越成熟，成本就會下
降，再在下一階段予以規範標準使用 「綠氫」 。

此外，本地正在建設首個公眾加氫站，預期
下半年可投入運作。環境局表示，食物環境衞生
署將於今年下半年，啟動三輛氫燃料電池洗街車
的試驗計劃。港鐵公司亦計劃於今年內，以非載
客形式測試氫能源有軌電車，探討在香港使用此
技術的可能性。 大公報記者 王亞毛

長遠目標

【大公報訊】記者易曉彤報
道：巿區、新界及大嶼山的士昨
日起加價，落旗收費加2元。有
市民期望的士加價後，的士整體
服務質素可提升。政府希望透過
引入的士車隊，提高業界服務水
平，運輸及物流局局長林世雄表
示，已接獲15個申請，本月內批
出不超過五個的士車隊牌照，期
望今年底投入服務。

加價首日 市民盼提升服務
新收費下，市區的士落旗收

費加至29元；新界的士加至25.5
元；大嶼山的士加至24元。有市
民表示，感覺的士加價頻密，日
後會減少乘搭。有市民說，理解

「搵食艱難」，燃油費等成本都上
漲，要加價無可厚非，但希望的
士業界能提升整體服務質素。

林世雄昨日在一個電台節目
表示，就的士車隊牌照收到的15
個申請，有來自的士業界及非業
界人士，現於評標階段。的士車
隊組成後可透過點對點收費，或
按錶收費並配以預約費。他說，
當局未有為預約費設上限，期望
由市場機制把收費調節至合理水
平。的士車隊可透過網上預約提
供服務，也可於街上直接接客，
但街上接客只可按錶收費。他相
信大部分車隊會以網約車服務為
主。

的士車行車主協會永遠會長

吳坤成表示，部分有與網約車公
司合作或做後盾的公司，相信會
有現成和成熟的運營模式，車種
及資金充足，若能中標可快速啟
動服務。他認為，越早推出服
務，越可吸引大眾眼球，有助提
高競爭力，預計有公司在初期會
先投放約300部的士。

政府將於明年5月30日收回
大欖隧道的專營權，林世雄表
示，當局會借鑒三隧分流，採用
分時段收費的經驗，制定有關收
費方案。他說，大欖隧道每日涉
及100萬運載量，收費過低會導
致堵塞情況更嚴重，若取消收費
更會加大隧道用量，而且違反用
者自付原則，難以服眾。

城巴首架氫能巴士昨日接載乘
客首航過海，大批巴士迷帶着自製

應援車牌，又自創歌曲，提早來到華富邨發車點排隊，爭
取搭乘首班車感受氫能巴士過海。昨日首航全車滿座，下
層又站滿興奮的巴士迷，出發後有不少人拿出手機全程錄
像記錄。當氫巴穿過隧道、行駛山路，甚至第一聲按鐘
時，車廂內的巴士迷們都歡呼慶祝。

昨日排在候車人龍頭位的麥先生告訴大公報記者，前
晚十時已到華富過夜，就是希望成為第一名登車乘客，在
巴士上坐到最好位置。他說，自己痴迷於不同的巴士，現
在愈來愈多新能源巴士和汽車問世，他會學習更多有關清
潔能源的知識。

17歲的陳先生告訴大公報記者，趁暑假由加拿大返
港，感嘆第一次乘搭氫能巴士特別興奮。他說香港山地
多、平地少，希望新能源巴士能加強上坡路段的推動力。
雖然柴油巴士面臨淘汰，他感到有些遺憾，但認為是大勢
所趨，若電動巴士發展成熟，減少上坡時的耗電問題和增
加推力，就能成為取代柴油巴士的很好方案。

大公報記者 王亞毛

捧場打氣

城巴首輛雙層氫能巴士自今年2月起，先後
行走九龍區三條路線，包括20號（往來啟德與長
沙灣）、20A線（往來高鐵西九龍站與啟德郵輪
碼頭）、20M線（往來啟德郵輪碼頭與土瓜
灣）。環境及生態局於今年3月宣布，經聽取顧
問研究結果及參考內地與海外相關規定後，容許
氫燃料電池車使用隧道。

記者直擊：上坡有力
大公報記者昨日登上首航隧道的170線氫能

巴士，下午1時30分由華富邨出發，途經香港仔
隧道、紅磡海底隧道、獅子山隧道，下午約2時
50分抵達終點沙田站。巴士車廂內可容納119
人，記者見到，每個座位都設有充電接口，與柴
油巴士相比，巴士啟動及行駛時更安靜。當行駛
山路和上坡路段，起步時都有足夠動力，整體駕
駛平穩。當經過隧道時，與普通巴士的體驗相
似。不過，昨日天氣炎熱，有乘客反映車廂內的
冷氣不足。

該輛氫巴早前行駛三條巴士線，每線行駛一
個月時間，主要進行秋冬季運行測試。城巴說，
早前運行測試整體表現符合預期，現已展開第二
輪評估，了解氫巴在夏季炎熱環境下的營運表
現，幫助全面分析。

穿梭三隧行車平穩
城巴170號線現時是本港唯一能同時通過三

條收費隧道的專營巴士線，城巴表示，氫巴一次
過行駛三條隧道，意味着氫巴已等同一架普通巴
士，相信未來擴展至長途等各種路線都可實現；
同時氫巴在本港不再有地域限制，不論新界、九
龍或港島的市民都可乘搭。

城巴董事總經理李卓豪表示，城巴將不再採
購柴油巴士，今年內及明年初購入至少5架氫
巴，相信能夠 「一換一」 取代柴油巴，未來氫巴
佔七成、電動巴士佔三成，預計2045年全部轉為
新能源巴士，成為零排放車隊。他說為維持營運
及業務投資的可持續性，有需要加票價，以投資
新技術。

立法會環境事務委員會主席劉國勳表示，氫
巴成功首航過海、過隧道，是綠色出行的重要里
程碑。首航氫巴成本近800萬元，據氫巴生產商
表示，當技術越成熟及量產增加，料每架車成本
可降至約500萬元或以下。他希望政府盡快制定
氫能相關法規及技術標準，並批出更多不同的試
驗計劃，令氫能發展有更多應用場景。

環境及生態局局長謝展寰等一行人，昨日一
同試坐首輛通過行車隧道的氫巴。環境局表示，
相比傳統燃油車，氫能汽車具有零排放、高效
能、長航距、低噪音等優點，而香港地理面積較
小，大部分車輛每天行駛距離較短，參考內地氫
能交通發展的方向、香港發展新能源交通運輸的
進展，香港較適合聚焦探討發展氫能重型車輛和
跨境氫能客運及貨運車輛的應用。

氫巴首過海氫巴首過海 暢行全港暢行全港
城巴城巴：：20452045年全轉新能源車隊年全轉新能源車隊

中國改革開放大門只會越開越大
今天，舉世矚目的中共二十屆三中

全會開始在北京召開，這是在關鍵時期
召開的一次重要會議，將科學謀劃圍繞
中國式現代化進一步全面深化改革的總
體部署，開啟中國新一輪改革開放的時
代大幕。改革開放是中國的第二次革
命，不僅深刻改變了中國，也深刻影響
了世界。中國的開放大門越開越大，全
面推動自身各項事業的高質量發展，對
於全世界而言也是巨大的利好。而擁有
「一國兩制」 制度優勢的香港，只要能
把握時代發展大勢，融入國家發展大
局，在助力國家改革開放進程中，就一
定能大有可為，一定能大放光彩。

過去四十多年來，抓改革、促發
展，改革和發展，一直是歷屆三中全會
的關鍵詞。二十屆三中全會將審議《中
共中央關於進一步全面深化改革、推進
中國式現代化的決定》稿。這一決定稿
深入分析了推進中國式現代化面臨的新
情況新問題、科學謀劃了圍繞中國式現
代化進一步全面深化改革的總體部署，
是指導新征程上進一步全面深化改革的
綱領性文件，充分體現了以習近平同志
為核心的黨中央完善和發展中國特色社
會主義制度、推進國家治理體系和治理
能力現代化的歷史主動，以及進一步全

面深化改革開闢中國式現代化廣闊前景
的堅強決心。

改革開放是決定當代中國命運的關
鍵一招，也是決定中國式現代化成敗的
關鍵一招。中共十八大以來，國家在各
方面取得舉世矚目的成績。今天的中
國，綜合國力持續躍升，正以新質生產
力強勁推動高質量發展。今天的中國，
內生動力更加強勁。以 「中國之制」 推
進 「中國之治」 ，制度優勢正在不斷轉
化為治理效能。今天的中國，發展活力
更為充沛。推進教育強國、科技強國、
人才強國建設，全社會創新創造活力競
相迸發、聰明才智得到重視。

改革開放是不斷推動國家發展的根
本動力，也是促進世界和平發展合作的
強大力量。儘管面對全球化逆風，中國
一直積極推進雙邊、區域和多邊合作。
今年前5個月，中國新設外商投資企業
數超過2萬家，繼續保持兩位數增速。
這意味着，中國對投資者的吸引力依舊
強勁，極大地造福了世界發展和進步。
事實證明，中國發展為廣大發展中國家
走向現代化提供了成功經驗，展現了光
明前景，是中華民族對人類文明進步做
出的重大貢獻。

當然，時代在變，形勢也在變。不

斷改革開放，不斷突破自我，需要更大
的勇氣和魄力。習近平總書記強調：
「要謀劃進一步全面深化改革重大舉
措，為推動高質量發展、推進中國式現
代化持續注入強勁動力。」 正因如此，
三中全會將構建怎樣的制度設計、推出
什麼具體改革措施，不僅將影響中國發
展步伐，也將影響世界經濟格局和走
向，尤其是在百年未有大變局向縱深演
變，世界面臨何去何從的危機之際，中
國發展將起到 「穩定之錨」 作用。

改革大潮浩浩蕩蕩，中國發展勢不
可當。從歷史觀之，香港是國家改革開
放的參與者、貢獻者，更是受益者；從
現實觀之，香港發展需要抓緊改革開放
機遇以提升競爭力、增添新動力、開創
新局面。三中全會將吹響新一輪大發展
的 「衝鋒號」 ，意味着更多的領域開
放、更多的限制破除、更新的機遇來
臨，對於具有獨特優勢的香港而言，意
味着歷史性機遇。

香港各界要高度關注三中全會，領
會當中精神，看準發展方向，尋找發展
良機，積極作為，在構建我國更大範
圍、更寬領域、更深層次對外開放新格
局中，發揮獨一無二的作用，同時推動
香港邁向更加繁榮的明天。
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美式民主的血腥真相
一聲槍響，驚醒世人。美國

前總統特朗普昨日遇刺，最終所
幸 「大難不死」 ，而他的那幅血
流披面大叫 「戰鬥」 的畫面，也
成功為他吸引了巨大的同情和支
持。然而，槍擊案或許 「成就」
了特朗普，卻揭開了美式民主的
血淋淋真相。

血腥、暴力和仇恨，從來都
伴隨着美國的選舉政治。一個殘
酷的事實是，美國總統或總統候
選人 「遇刺」 已是一個 「傳統詛
咒」 。據統計，美國至今已有13位
總統或候選人曾遭遇暗殺，包括
林肯、加菲爾德、麥金利到肯尼
迪4人當場死亡，環顧世界，這都
是非常罕見的。一個自詡為 「民
主燈塔」 的國家，何以總統頻頻
遇刺？如果美式民主真的那麼優
越，為什麼還有那麼多人選擇以
極端手段去達到目的？

除了政治選舉，美國社會也
充斥着各種暴力威脅。槍支氾濫
致涉槍暴力高發是美國社會頑
疾，美國人口約3.3億，民間槍支
保有量逾4億支，平均每100人持有
約120支槍。以2023年為例，美國

發生655起至少4人死傷的大規模槍
擊事件，去年全年共有42889人死
於各類涉槍事件，平均每天死亡
約117人。如此驚人的死亡數字，
出現在自稱 「全世界最大民主國
家」 ，說明了什麼？

美式民主之下，制度失效、
社會撕裂、人民無助，仇恨政治
佔據了主導地位，這也正是特朗
普遇刺背後的根本原因。諷刺的
是，美國當局從不反省自身制
度，對外恃強凌弱，不斷挑撥關
係、煽動暴力、包庇暴徒；但當
案件發生後，美國政客又眾口一
詞聲稱 「不允許暴力」 「暴力在
美國沒有立足之地」 。如果真的
反對暴力，昨日一幕又豈會發
生？從某種意義來說，特朗普遇
刺，是美式民主制度的反噬。

4年前，特朗普敗選後爆發國
會山騷亂，如今又可能靠 「刺殺
案」 而重返白宮，成敗皆因極端
政治。4年前他喊的口號是 「讓美
國再次偉大」 ，此次一字不改繼
續沿用，但美國真的 「偉大」 了
嗎？恰恰相反，美式民主的 「燈
塔」 已經轟然坍塌！


